
Author 
 
Giuliano Bettini 
 
 
 
 
Title 
 
Thoughts 
 
 
 
 
Abstract 
 
Thoughts thrown down between 16 and 20 April 2020, Coronavirus times. 
What should the DEU (Disunited European Union) and Donald Trump do instead of his 
"America first"? And what must humanity that lives on this Pale Blue Dot do? 
A humanity that lives isolated in this blue point of space can solve all its problems simply if it 
verifies that it pursues a single purpose: 
the good of the individual. 
To be precise, it would seem that this should only be done: 
carefully check that each of our actions is aimed at achieving the goal. 
And at the same time prohibit any type of target or obstacle contrary to the target or not in 
line with it.  
This hyper-simplified short pamphlet aims to show in an almost analytical way that this is 
possible. 
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                 1-PREMESSA 
 
Oggi 16/4/2020 ho deciso di scrivere. Un libro. Alcune riflessioni. 
O meglio: LE riflessioni. 
Ho intitolato: pensieri. “Pensieri”, o potrei anche dire “idee”, o potrei anche inventarmi 
chissà quanti altri titoli, Mein Kampf o altro, ma sempre collegati a quell’insieme di 
considerazioni di natura costruttiva che possono venire ad un essere umano oggi, Aprile 2020, 
in piena epidemia da Coronavirus, un virus  che sembra mettere in forse tutte le regole che 
fondano il nostro mondo. Il nostro Pianeta. 
Molto sembra dover essere riconsiderato.  
Non sono un economista, non sono un filosofo, non sono un esperto di finanza, non sono niente 
che possa essere ritenuto adatto a tutto questo che intendo fare. Sono tuttavia un ingegnere, e 
soprattutto, comunque, un essere umano abitante del pianeta e dotato di una testa pensante. 
Viviamo in una serie di situazioni regole convenzioni leggi modelli di sviluppo del pianeta 
modelli di convivenza che vanno ripensati, e non vi è chi non veda che vanno ripensati. Ma 
qualcuno deve decidersi a farlo, invece che , semplicemente, mugugnare. 
Su una cosa di questo genere mi è utile quello che ho sempre usato come faro per quanto 
riguarda la fisica, ma che mai come ora mi è utile e attuale, vale a dire la famosa prefazione di 
Schroedinger. “What Is Life?” Erwin Schrodinger [1], si veda anche Appendice A1. 
A scientist is supposed to have a complete and 
thorough I of knowledge, at first hand, of some 
subjects and, therefore, is usually expected not to 
write on any topic of which he is not a life 
master. This is regarded as a matter of noblesse 
oblige. For the present purpose I beg to renounce 
the noblesse, if any, and to be the freed of the 
ensuing obligation. My excuse is as follows: We 
have inherited from our forefathers the keen 
longing for unified, all-embracing knowledge. 
The very name given to the highest institutions 
of learning reminds us, that from antiquity to and 
throughout many centuries the universal aspect 
has been the only one to be given full credit. But 
the spread, both in and width and depth, of the 
multifarious branches of knowledge by during 
the last hundred odd years has confronted us 
with a queer dilemma. We feel clearly that we 
are only now beginning to acquire reliable 
material for welding together the sum total of all 
that is known into a whole; but, on the other 
hand, it has become next to impossible for a 
single mind fully to command more than a small 
specialized portion of it. I can see no other 
escape from this dilemma (lest our true who aim 
be lost for ever) than that some of us should 
venture to embark on a synthesis of facts and 
theories, albeit with second-hand and incomplete 
knowledge of some of them -and at the risk of 
making fools of ourselves. So much for my 
apology. 



In parole povere: “Abbiamo oggi profonde conoscenze rispetto al passato, tali da poter 
provare a saldare ciò che è conosciuto in un tutto unico; ma d'altra parte, è diventato quasi 
impossibile per una mente unica conoscere e dominare il tutto, solo piccole porzioni 
specializzate di esso. Non riesco a vedere nessun altro modo per sfuggire da questo dilemma, 
se non che alcuni di noi si avventurino in una sintesi di teorie e fatti, seppur con conoscenze 
incomplete e di seconda mano su alcuni di essi - col rischio di farsi ridere dietro.” 
 
Ciò posto, non posso che entrare in argomento, e spero che valgano le considerazioni che non 
possono che venire in mente ad un ingegnere ma anche, come dico spesso, ad una donna. Ad 
una donna che va a fare la spesa. Come si suol dire una massaia, ovvero, insomma, ad una 
donna che deve per forza essere abituata a pensieri di buon senso perché si trova a imbattersi 
nei vari problemi di tutti i giorni. E fa fatica quindi, spesso, a comprendere i vari problemi di 
politici filosofi finanzieri economisti studiosi esperti etc di varia natura.  Ma, spesso, li risolve 
meglio. 
Per cui, tutto ciò detto, non posso che esordire con un pensiero che molte volte mi è venuto, e 
che trovo centrato, e pertinente.  
The Pale Blue Dot [2], si veda anche Appendice A2: 
 
                                        Con chi abbiamo il debito? 
 
 

                                          
 
Il pensiero è troppo banale chiaro e semplice per avere la necessità di essere spiegato, ma 
comunque ci dedico due parole. Anche se ovvie. Ci riempiono la testa con i problemi derivanti  
dal debito pubblico. Gravi, spesso insormontabili. Poi però una rapida indagine mostra che 
US hanno un debito. Molto verso la Cina. Ma anche la Cina ha un debito. E così via. Tutti 
hanno un debito. Qui si entra in dettagli più complicati che mi sfuggono: verso la Finanza? 
Ma cos’è la Finanza, e chi sono costoro? Boh non ci voglio entrare, ma comunque 
tratterebbesi pur sempre di un debito fra di noi. L’Italia ha un debito, e gli altri paesi Europei 
non glielo vogliono per così dire annullare o regalare: ma anche tutti gli altri paesi europei 
hanno un debito. Tutti i paesi del Pianeta. Da cui il ragionamento: verso chi? Verso i 
Marziani? 
Il ragionamento è pertinente perché poi subito dopo si accompagna ad un secondo: mancanza 
di soldi. Ma i soldi si possono stampare, direbbe qualcuno. Si potrebbero stampare. Si 
potrebbe stampare moneta ma in reatà non si può perché fa crescere il debito. 
Ossia, diversamente: 
c’è fame, non ci sono, soldi, ci sono popoli senza soldi, c’è infine, addirittura, mancanza di 
cibo. Però sappiamo che altrove il cibo si butta via, si lascia marcire e si elimina perché non 
ha un adeguato valore di mercato. Boh. Non saprei però c’è, il cibo. Da questi e similari 
ragionamenti nasce il pensiero iniziale: con chi abbiamo il debito? 
Da qui deve partire, o può partire io ritengo, una revisione. 
 
  



 
                 2-LE MELE NON SONO PIÙ BUONE 
 
Adesso gli Italiani sono a casa.  Gli Europei sono a casa. Mezzo mondo è a casa. 
E’ una buon occasione per riflettere. E dire: siamo un Pianeta potenzialmente molto 
produttivo e ricco ma il nostro mondo non funziona, perché ….. 
Perché? 
Quando si vede che il paziente sta morendo perché ha una malattia si deve vedere dove è 
cominciata questa malattia. Oppure, in alternativa, si può sempre dire che il problema non 
esiste ma in questo caso le cose si risolvono da sole nel senso che ruzzolano per via naturale, 
ossia si aggiustano da sole come gli pare, ma questo argomento lo riprenderò dopo.  
Se si vuole invece esaminare il problema, si devono esaminare due cose per capirlo, non mille, 
non un milione di cose:  
a chi dobbiamo il debito, e le mele che non sono più buone.  
Solo queste due. 
Naturalmente, prima di proseguire, sarà opportuno forse che io dica che non è mia intenzione 
di fare come al bar, quando si pontifica sulla giusta formazione della Nazionale di Calcio e si 
dice “basterebbe che l’allenatore mettesse X a centravanti  e spostasse Y e Z in difesa…”. 
Non credo di poter fare questo e non voglio fare questo, cerco solamente di osservare i fatti e 
di fare delle riflessioni sui fatti. E anche, si, di riflettere sui possibili rimedi. Poi, si potrà 
sempre liberamente concludere che il problema non esiste. 
Io osservo che le mele non sono più buone, ovvero, è sempre più difficile trovare mele buone. 
Sono grandi, sono belle sono colorate, sono sempre disponibili in tutte le stagioni, ma sono 
meno buone. Di fatto, abbiamo creato un sistema che rende disponibili quasi a tutti queste 
mele, ma abbiamo perso la possibilità di mangiare mele buone, quelle dolci profumate 
piccoline con il sapore di rosa che tutti gli anziani ricordano ma che sono sparite. Bruttine in 
verità, spesso bacate, e poco commerciali, poco redditizie per poter essere vendute. 
Lo stesso vale per i fichi.  
Eccetera. 
È una questione di obbiettivo. L’obbiettivo era, è, di poter produrre e vendere mele che siano 
commerciabili, redditizie. 
L’obbiettivo non era di produrre mele che soddisfacesero il gusto di chi le mangia. Quindi 
l’obbiettivo ha prodotto il risultato. Ma si può ritenere e concludere che sia giusto così: se 
l’obbiettivo era di produrre mele redditizie e commerciabili, indipendentemente dalla loro 
bontà, indipendentemente dal piacere o dal benessere che potessero procurare mangiandole, 
sé raggiunto l’obbiettivo. Peggio ancora se la bontà della mela non fosse stata posta fra gli 
obbiettivi. Ad un ingegnere danno obbiettivi. Se si vogliono costruire automobili che facciano 
guadagnare, perché poi dovrebbero uscire automobili che non si guastano e durano a lungo?  
E se si vogliono costruire automobili che non si guastano e durano a lungo, perché poi ne 
dovrebbero nascere automobili che fanno guadagnare? 
Ma si applica pure a questioni più complicate, tipo la faccenda del fine vita. Il cosiddetto 
accanimento terapeutico, di cui poi magari i parenti o il paziente si lamentano. Ma se c’era un 
obbiettivo di salvare la vita, o di far durare al massimo la vita, perché poi dovrebbe esserne 
nato il massimo benessere del paziente? Non era stato posto fra gli obbiettivi dati ai medici e 
quindi, giustamente, essi non l’honno perseguito in maniera prioritaria. 
Quindi è una questione di obbiettivo. Peggio ancora quando l’obbiettivo non è dichiarato in 
modo esplicito, ma tuttavia esiste. Oppure al contrario, quando un certo risultato non è fra gli 
obbiettivi, non è l’obbiettivo, e pertanto non viene raggiunto. 
Inutile meravigliarsi se non viene raggiunto. 
Non era l’obbiettivo. 
  



               3-GLI OBBIETTIVI COMPOSTI 
 
Naturalmente subito, si osserverà, le cose diventano più difficili se si ragiona su obbiettivi 
composti, multipli. Pluri-obbiettivi.  
Tipo: soldi per tutti, e anche mele buone. 
 

                                    
 
Ma se poi leggiamo che c’è qualcosa che almeno apparentemente non va, c’è poco da fare: 
non va. 
Per esempio probabilmente … trentotto miliardi di dollari.  
Si legge: 
“È la cifra pattuita da Jeff Bezos e la sua ormai ex moglie MacKenzie per concludere 
l’accordo di divorzio. Il fondatore di Amazon e proprietario del Washington Post cederà alla 
donna con cui è stato sposato per 25 anni il 4% delle quote di Amazon.com per un valore di 
38,3 miliardi di dollari.” 
 
Quindi Amazon probabilmente ha fatto si che siano disponibili mele per tutti, ma non 
esattamente soldi per tutti, se Bezos può dare trentotto miliardi di dollari alla ex moglie. 
E inoltre, le mele non sono nemmeno buone. 
Non possiamo pretendere di sapere come fare in modo da poter dire che “così va”, ma non 
possiamo nemmeno esimerci dal constatare che così non va. 
Né d’altra parte possiamo arbitrariamente semplificare: mele buone ma solo per alcuni. 
Oppure: soldi si, ma solo per alcuni . Magari a scapito di altri. 
L’osservazione che ne viene è che in generale è relativamente facile quando si può perseguire 
un obbiettivo per alcuni, ma a scapito di altri. In sistemi chiusi in cui questo sia possibile, 
succede. È  successo nella Storia che questo sia capitato. Ma in verità non si può dire che sia 
giusto. Per esempio quando sono stati fatti gli Stati Uniti, possiamo ritenere che si sia 
raggiunto un buon benessere, ma anche a scapito dei Nativi Americani, e anche a scapito della 
Natura, che era ampia disponibile e apparentemente illimitata. 
Questa sopraffazione della Natura sta sullo stesso piano della sopraffazione degli altri, non 
foss’altro perché poi non può funzionare all’infinito, e produce un danno. 
Molti oggi sostengono queste idee, cito David Bohm. 
Le idee di Bohm sono da lui espresse talvolta in maniera molto tecnica, attraverso una 
interpretazione della meccanica quantistica [3]. Altre volte invece le sue idee sono ben più 
esplicite. Come rammenta Talbot [4], Bohm pensa che la tendenza che tutti noi abbiamo a 
frammentare il mondo e a ignorare la connessione di tutte le cose sia responsabile della 
maggior parte dei nostri problemi.  
Questo non solo nella scienza, ma anche nella nostra vita di tutti i giorni e nella società.  
Per esempio, noi pensiamo di poter estrarre dalla terra tutto ciò che è prezioso senza che si 
danneggi il resto. Pensiamo che sia possibile trattare parti singole del nostro corpo senza 
considerarlo un tutto. Pensiamo di poter gestire vari problemi della nostra società, crimini, 
povertà, droga senza vedere i problemi della società come un tutto unico. Bohm sostiene con 
passione che il nostro punto di vista corrente, di vedere il mondo frammentato in parti, non 
solo non funziona, ma può anche portarci all’estinzione. 
 
  



 
                 4-I SISTEMI CHIUSI 
 
Ora rivolgo l’attenzione solo ai sistemi chiusi, cioè a quei sistemi o nazioni o agglomerati che 
sono isolati, ossia non hanno altri con cui competere. Perché non esistono “altri”.   
Abbiamo dunque come sistema chiuso il nostro Pianeta Terra.  
Oppure abbiamo sulla terra altri sistemi o nazioni che non sono chiusi, ma che sarà bene che 
lo diventino, raggruppandosi, perché in quanto sistemi non chiusi non potranno mai far si che 
si realizzino gli obbiettivi di carta moneta e mele buone per tutti.  
Questo ultimo aspetto si presterebbe a lunghe e dotte disquisizioni, tipo la necessità di una 
vera Unione Europea, oppure la vacuità del “America first”, eccetera eccetera, ma considero 
l’argomento troppo stupido perché chi non lo capisce meriti un commento.  
Quindi passo oltre. 
E mi limito ai sistemi chiusi. 
 
Immagino che i Greci avessero già scritto tutto. 
Di questo io non sono esperto.  
Però penso che la situazione di adesso sia differente. 
In particolare, a parte le conquiste della scienza e della tecnologia, allora c’era sempre un 
“altrove” da poter rapinare. Un altrove con cui commerciare, un altrove da sognare, un 
altrove da conquistare. 
Adesso non c’è un “altrove”. 
Fino a poco tempo fa c’era. 
Fino ai tempi dei ‘conquistadores’, o della regina Vittoria. Ma adesso, se non vogliamo 
illuderci, non c’è più.  L’Africa ci conquisterà, o ci sta conquistando. L’Asia ci ha già 
conquistato (“ci” intendo noi Occidentali, noi del cosiddetto Mondo Libero). O se vogliamo 
nessuno conquista nessuno, siamo sulla stessa barca. Almeno fino al prossimo pianeta da 
conquistare. 
Quindi possiamo, potremmo, trarre un insegnamento da che cosa è avvenuto nei sistemi 
chiusi. E addirittura veramente chiusi, quelli cioè che non avevano la neppur più vaga idea 
che ci fosse un estero. Ce ne sono stati? 
 
 
  



                     5-RIFLESSIONI “FACILI” 
 
Una sorta di sistema chiuso (specificamente: il Pianeta) nel quale regna pace e armonia, e ci 
sono carta moneta e mele buone per tutti mentre invece NON c’è aspirazione per denaro e 
potere, è ragionevolmente immaginabile 
o auspicabile 
o ipotizzabile. 
 
Per tradurlo in pratica occorrerebbe (occorre): 
 
1 promuovere tutte le cose che ci devono essere; 
2 eliminare tutte le cose che non ci devono essere. 
 
Dobbiamo riflettere su come fare. O ancor prima: dobbiamo riflettere se realmente sia 
possibile farlo. O prima ancora, dobbiamo immaginare se sia possibile che accada. 
Andando per gradi, e senza ricorrere alla “invenzione dell’acqua calda”, una buona norma 
che spesso usano gli ingegneri è di copiare se qualcuno l’ha già fatto, ovvero:  
è già stato fatto?  
è già successo? 
Da qui la mia intenzione di trovare un modello di sistema chiuso in cui tutto ciò fosse già 
avvenuto.  
Non l’ho trovato, il che è spiacevole.  
Cosa ci insegna quindi la Storia? Niente? 
 
Bah! In proposito cito un articolo [5] che riporto integralmente in Appendice A3, che mi pare 
interessante. Questo articolo si riferisce all’opera di Silo [6]. Seguendolo, sembrerebbe che la 
storia ci insegni, e che in un sistema chiuso siano accadute e accadano le due seguenti 
situazioni. 
A: sistema chiuso dove prevalgono i valori di denaro e potere. Dice Silo “In un tale sistema 
non ci si può attendere altro che la meccanica che porta al disordine generale.” 
Un tale sistema non va bene. 
B: sistema chiuso con l’essere umano come valore centrale, al di sopra di qualsiasi altro 
valore, e senza discriminazioni violenze eccetera. 
Tale sistema va bene. 
 
Come ho detto, esempi storici di tutto questo non ne ho trovati. Non ho trovato in particolare 
nessun esempio del caso B. Immagino che ce ne siano stati, e comunque per il momento 
immagino che sia realizzabile un tale sistema. Che cosa dovrebbe avvenire per renderlo 
realizzabile?  
-Dice Silo: “l’essere umano come valore centrale, al di sopra di qualsiasi altro valore, e senza 
discriminazioni violenze eccetera.”  
-Ho scritto io nel paragrafo 3: “soldi e cibo per tutti, e anche mele buone.” 
-Poi dice Papa Francesco:  “salario universale di base”. 
 
Indubbiamente.  
Molto bene.  
Ma in prima battuta il commento che viene in mente è il detto “se la mi nonna ciavesse le rote 
sarebbe na carriola”. Quindi dobbiamo esaminare le cose un po più in dettaglio. 
  



 
Per passi. 
E dunque arrivati a questo punto ci siamo ridotti (mi sono ridotto) a esaminare un Pianeta, 
necessariamente isolato, e nel quale quindi l’umanità è invitata a ragionare come un insieme 
chiuso. E poi in sintesi, a come aspirare ad un mondo culturalmente diverso, ma unito: la 
Nazione Umana Universale. 
Dove, come elenca Silo , occorrerebbe e basterebbe: 
-Rifiutare, denunciare e fare il vuoto intorno alle pratiche violente. 
-Cominciare a “trattare gli altri come vorremmo essere trattati”. 
-Porre l’essere umano come valore centrale, al di sopra di qualsiasi altro valore (soldi, 
politica, religione, Stato, modelli o sistemi sociali). 
-Opporsi a tutte le forme di discriminazione. 
-Sancire una fiera resistenza contro tutte le forme di violenza fisica, economica, razziale, 
religiosa, sessuale, psicologica e morale. 
-Cercare di dare coerenza alla nostra vita facendo coincidere ciò che pensiamo, sentiamo e 
facciamo. 
-Aspirare a un mondo senza violenza, dove tutti gli esseri umani vedano soddisfatte le loro 
esigenze di salute e istruzione. 
-Sostenere con decisione i progetti che promuovono il disarmo sia nucleare che convenzionale.  
Questo per arrivare a, come semplicisticamente ho detto io: 
-Soldi disponibili per tutti. 
-Mele buone per tutti. 
 
Qui vorrei fare un distinguo, che mi viene scrivendo. Ciò che ho scritto io, in rosso, sono a mio 
modo di vedere obbiettivi.  Evidenziati in giallo ci sono ancora obbiettivi, se vogliamo, ma più 
specificamente o almeno in qualche caso sono “azioni per….”.  
Per esempio “opporsi a tutte le forme di discriminazione”…. Opporsi  non è un obbiettivo, è 
un’azione per…. 
“Sostenere con decisione i progetti che promuovono il disarmo sia nucleare che 
convenzionale”. Sostenere non è un obbiettivo, è un’azione per…. 
Ciò non toglie che siano cose da perseguire. 
Si dirà : “Bello! Tutto questo sarebbe bello…” Magari fosse facile!” 
Possiamo empiricamente ritenere che ci porti ad un qualche risultato il ragionare su come 
eliminare le cose negative. Poi successivamente come promuovere le cose positive.  
Oppure può anche darsi che ci aiuti la semplice eliminazione di tutti i fattori negativi. 
Tutto sommato come diceva Sherlock Holmes [7]   “Eliminato l'impossibile, ciò che resta, per 
improbabile che sia, deve essere la verità.” 
Nel caso specifico in un sistema chiuso quale il Pianeta Terra, può darsi che eliminati tutti i 
fattori negativi, rimanga solo ciò che c’è di positivo. 
  



                  6-LA ELIMINAZIONE DELLE COSE NEGATIVE 
 
Metto assieme tutti gli auspici e poi evidenzio (in giallo) tutti quelli che riguardano la 
eliminazione di fattori negativi 
 
-Rifiutare, denunciare e fare il vuoto intorno alle pratiche violente. 
-Cominciare a “trattare gli altri come vorremmo essere trattati”. 
-Porre l’essere umano come valore centrale, al di sopra di qualsiasi altro valore (soldi, 
politica, religione, Stato, modelli o sistemi sociali). 
-Opporsi a tutte le forme di discriminazione. 
-Sancire una fiera resistenza contro tutte le forme di violenza fisica, economica, razziale, 
religiosa, sessuale, psicologica e morale. 
-Cercare di dare coerenza alla nostra vita facendo coincidere ciò che pensiamo, sentiamo e 
facciamo. 
-Un mondo senza violenza, dove tutti gli esseri umani vedano soddisfatte le loro esigenze di 
salute e istruzione. 
-Sostenere con decisione i progetti che promuovono il disarmo sia nucleare che convenzionale.  
-Soldi disponibili per tutti. 
-Mele buone per tutti. 
-Stipendio di sopravvivenza a tutti. 
 
Poiché ho evidenziato e ritengo che si debba ragionare per obbiettivi, posso anche dire che il 
problema è risolto: per raggiungere lo scopo occorre e basta, tanto per principiare, mettere le 
seguenti cose fra gli obbiettivi. 
 
-Rifiutare, denunciare e fare il vuoto intorno alle pratiche violente. 
-Opporsi a tutte le forme di discriminazione. 
-Sancire una fiera resistenza contro tutte le forme di violenza fisica, economica, razziale, 
religiosa, sessuale, psicologica e morale. 
-Operare per un mondo senza violenza. 
 
  



                7-LA PROMOZIONE DELLE COSE AUSPICABILI 
 
Metto assieme tutti gli auspici e poi evidenzio (sempre in giallo) tutti quelli che riguardano la 
promozione di cose auspicabili 
 
-Rifiutare, denunciare e fare il vuoto intorno alle pratiche violente. 
-Cominciare a “trattare gli altri come vorremmo essere trattati”. 
-Porre l’essere umano come valore centrale, al di sopra di qualsiasi altro valore (soldi, 
politica, religione, Stato, modelli o sistemi sociali). 
-Opporsi a tutte le forme di discriminazione. 
-Sancire una fiera resistenza contro tutte le forme di violenza fisica, economica, razziale, 
religiosa, sessuale, psicologica e morale. 
-Cercare di dare coerenza alla nostra vita facendo coincidere ciò che pensiamo, sentiamo e 
facciamo. 
-Aspirare a un mondo senza violenza, far si che tutti gli esseri umani vedano soddisfatte le 
loro esigenze di salute e istruzione. 
-Sostenere con decisione i progetti che promuovono il disarmo sia nucleare che convenzionale.  
-Soldi disponibili per tutti. 
-Mele buone per tutti. 
-Stipendio di sopravvivenza a tutti. 
 
Da qui gli obbiettivi. 
 
-Cominciare a “trattare gli altri come vorremmo essere trattati”. 
-Porre l’essere umano come valore centrale, al di sopra di qualsiasi altro valore (soldi, 
politica, religione, Stato, modelli o sistemi sociali). 
-Cercare di dare coerenza alla nostra vita facendo coincidere ciò che pensiamo, sentiamo e 
facciamo. 
-Far si che tutti gli esseri umani vedano soddisfatte le loro esigenze di salute e istruzione. 
-Sostenere con decisione i progetti che promuovono il disarmo sia nucleare che convenzionale.  
-Soldi disponibili per tutti. 
-Mele buone per tutti. 
-Stipendio di sopravvivenza a tutti. 
 
Non posso fare a meno di notare che questi o simili auspici ricordano grandemente il Vangelo. 
Ma tuttavia un conto è auspicare, un conto è amministrare in modo che si realizzino le cose. 
Per non appesantire la lettura rimando all’Appendice A4. 
 
  



                       8-CONSIDERAZIONI 
 
Può dunque sembrare una ipersemplificazione ma io ritengo che si possa riassumere tutto 
quanto con il seguente insieme di obbiettivi 
-soldi disponibili per tutti. 
-mele buone disponibili per tutti. 
Contemporaneamente alla introduzione di questi chiari pochi semplici obbiettivi ritengo che 
vada accuratamente esaminato il perseguimento “last but not least” di quest’altro corollario: 
-eliminazione degli obbiettivi fasulli o peggio fasulli e non detti. 
 
Questo secondo statement va esaminato e commentato, perché molto spesso l’uomo è condotto 
ad operare per obbiettivi che non sono chiaramente dichiarati, ma più o meno 
surretiziamente esistono e lo traggono in inganno. 
 
Gli esseri umani hanno una strana caratteristica:  
scrivono libri, poi li leggono e credono a quello che c’è scritto sopra. 
 
Un esempio. La crescita. 
Ci dicono in continuazione che è importante “la crescita”. Sappiamo che è importante la 
crescita. Crescita in senso economico. Ci viene detto che, ovviamente, prima di tutto bisogna 
operare per la crescita. È essenziale le crescita. 
Ora io non so e prima ancora non voglio discutere politicamente o economicamente della 
crescita. Nemmeno voglio parlare della decrescita. Non so se la “decrescita felice” sia più 
importante della crescita, e non so se la crescita sia più o meno intelligente della decrescita. 
Non lo so e non mi interessa. 
Quello che so è che “la crescita” non è un “obbiettivo”. 
Cos’è la crescita? In che senso è di per sé un obbiettivo? 
Perché un essere umano dovrebbe alzarsi la mattina e dire “oggi bisogna che mi procuri tanta 
crescita”? 
Ma una sorta di martellamento mediatico ha fatto si, o può far si, che le persone diano per 
scontato che la crescita sia un obbiettivo. Quindi poi inavvertitamente operano per questo, 
tracurandone un altro che è di avere mele buone. 
Non voglio insistere ma su questi obbiettivi non dichiarati lavoriamo per il 100% del tempo. 
Quindi 
sarei portato a semplificare ulteriormente dicendo che c’è un unico solo e ragionevole 
obbiettivo che deve essere posto al centro di tutto: 
- l’essere umano come valore centrale, al di sopra di qualsiasi altro valore. Il benessere, 
spirituale e materiale, dell’individuo. Di tutti gli individui. Di tutti noi come specie. 
Unitamente all’altro: 
-la eliminazione di tutti gli altri obbiettivi fasulli, o peggio, fasulli e non detti. 
Riassumendo 
mi pare di poter concludere che una sola cosa sia importante, la definizione degli obbiettivi.  
Meglio dell’obbiettivo, di un obbiettivo. Unitamente alla accurata eliminazione degli obbiettivi 
fasulli.  
Possiamo dire  e potremmo dire che una società di successo è quella che ha raggiunto 
quell’obbiettivo. Ma più semplicemente, potremmo dire che una società ha raggiunto il 
successo anche se semplicemente lavora per quell’obbiettivo, e solo e unicamente per 
quell’obbiettivo.  
Mentre al contrario dobbiamo giudicare negativamente una società che sta lavorando per 
altri obbiettivi. Non detti, o sottintesi, o malintesi, o sbagliati. 
  



A questo punto l’unica distinzione che possiamo fare è se tutto ciò sia possibile, o impossibile. 
Se fosse impossibile allora dobbiamo arrenderci all’evidenza, ma impossibile significa 
impossibile sulla base di leggi fisiche. Per esempio è spiacevole che urtando una bottiglia sulla 
tavola questa cada e si spacchi. Ma ciò avviene perché il potenziale gravitazionale determina 
un forza g diretta verso il basso, e non possiamo farci niente. 
Se invece un evento spiacevole accade per nostre Leggi Regolamenti Tradizioni Leggi del 
Mercato o simili, insomma cose scritte da noi, allora il fatto che possa andare diversamente è 
matematicamente possibile.  
Quindi non possiamo concludere che sia impossibile.  
Può essere difficile, ma “difficile” non è un argomento.  
In conclusione la cosa è molto semplice: bisogna ragionare per obbiettivi, o meglio ancora per 
risultati.  
Se il risultato di una qualsivoglia azione (o legge o teoria o consuetudine o procedura etc) è 
per il bene dell’individuo, allora è ok. 
Se il risultato non è buono, se è contro il benessere spirituale e materiale dell’individuo, allora 
bisogna agire con delle correzioni, o eliminare. 
“Tertium non datur”.  
Punto. 
 

 
 
 
 
 
  



 
                9-LA RISOLUZIONE DI PROBLEMI SPECIFICI 
 
Appaiono quesiti tipo: 
come trovare qualcosa a cui aspirare, se non c’è più niente a cui aspirare perché tutto è 
equanimemente già disponibile? 
Cito questa come la prima cosa che mi viene in mente, giusto per dire che “fra il dire e il fare 
c’è di mezzo il mare”. Ossia, in pratica verranno in mente mille difficoltà  
 
Emergeranno problemi specifici, tipo: 
la eliminazione di conflitti quali “con stipendio assicurato a tutti…nessuno lavora più?”; 
la eliminazione di conflitti quali “tolta l’aspirazione per potere e denaro….. a cosa si aspira?”. 
E poi ci saranno difficoltà contingenti tipo: 
la eliminazione di regole di casta, se nascono caste; 
la eliminazione degli accumuli di potere; 
la eliminazione degli accumuli di denaro. 
 
Tentativamente distinguo le difficoltà in due categorie: 
 
i sub-obbiettivi e la risoluzione di conflitti. 
La prima difficoltà riguarda l’accordarsi sugli obbiettivi positivi. La seconda difficoltà 
riguarda eliminazione di tutte le ambiguità negative. 
Penso tuttavia che si possa concordare su un obbiettivo unico, da tutti riconosciuto e accettato 
come tale (specificamente: il bene dell’individuo), e penso poi che si possano facilmente 
eliminare le ambiguità e i non-obbiettivi, verificando semplicemente se ostano al 
raggiungimento dell’obbiettivo. 
Mi limito a qualche esempio. C’è una ragione per cui mi limito solo a qualche esempio. La 
ragione è che così come la Scienza non è una immutabile verità assoluta ma qualcosa in 
divenire, così pure lo è il quadro comportamentale che dobbiamo assumere. Quindi tanto vale 
non perderci tempo più che tanto, ma ammettere che si dovrà agire”cum grano salis”. 
 
 
9.1-SUB-OBBIETTIVI. 
Lavoro a tutti o soldi a tutti? 
 
Può sembrare facile concordare l’obbiettivo. Ma…. bisogna operare con molta cautela per 
fare in modo che l’obbiettivo sia quello giusto; considerando inoltre che cosa sia “giusto” può 
essere diverso da persona a persona. Ossia non tutti possono essere d’accordo. 
Supponiamo che si concordi su ciò che appare ovvio. Supponiamo cioè che l’obbiettivo, unico, 
sia il benessere dell’individuo. Il benessere spirituale e materiale di ogni individuo, di tutti gli 
individui. Di tutti noi come specie, come esseri viventi. 
Si potrebbe pensare che a questo punto non ci sia più ambiguità, ossia: chi potrebbe non 
essere d’accordo sul fatto che l’obbiettivo è il benessere spirituale e materiale dell’individuo? 
 
E tuttavia invece…… 
si pone ancora il problema di intendersi accuratamente. 
 
  



 
Per vedere quanto ciò sia vero conviene proseguire nell’esempio. Supponiamo che per il 
momento si sia giunti a concordare che gli obbiettivi giusti sono: 
-soldi disponibili per tutti; 
-mele buone per tutti. 
Diamo per il momento per scontata la scelta delle mele buone per tutti. Questa scelta 
rappresenti semplicemente il fatto che sembra logico aspirare al benessere che deriva dalla 
disponibilità di cose prodotti servizi piacevoli e di qualità, e non viceversa schifosi. 
Invece sul goal dei “soldi disponibili per tutti” potrebbe succedere viceversa che alcuni 
dicessero “no, non m’importa niente dei soldi. Per me non è un obbiettivo. Per me l’obbiettivo 
è il lavoro. Che il lavoro sia disponibile per tutti”.  
Si dirà: obiezione assurda e facilmente eliminabile. Chi mai potrebbe alzarsi il mattino e dire 
“Oggi devo procurarmi una grande quantità di lavoro”. Il lavoro non è di per sé un 
obbiettivo, non può essere di per sé un obbiettivo. È semmai un obbiettivo se rivolto alla 
possibilità di poter disporre di altri beni, di poter eliminare bisogni.  
Indubbiamente. 
Ma se è così, la stessa obiezione vale per il goal “soldi disponibili per tutti”. Possiamo 
sostituire dovunque alla parola lavoro la parola soldi, e constatare che l’obiezione è ancora 
valida,  
Facciamolo. 
Chi mai potrebbe alzarsi il mattino e dire “Oggi devo procurarmi una grande quantità di 
soldi”. Il denaro non è di per sé un obbiettivo, non può essere di per sé un obbiettivo. È 
semmai un obbiettivo se rivolto alla possibilità di poter disporre di altri beni, di poter 
eliminare bisogni. 
La risoluzione di questa e simili ambiguità può venire da un accurato lavoro di sintesi. Che 
nella fattispecie è facile. Si può facilmente vedere io credo che entrambi - soldi disponibili per 
tutti o lavoro per tutti – sono l’espressione dello stesso tipo di obbiettivo, ossia genericamente 
parlando il “bene per tutti”. 
 
 
9.2-RISOLUZIONE DI CONFLITTI. 
E chi sgarra? 
 
Cosa fare per tutti coloro che sgarrano io lo prendo come esempio.  
Solo un esempio su cosa fare per risolvere tutti quei casi in cui ci sono quelli che, scritte le 
regole, non si accordano alle regole. 
È semplice, non basta scrivere le regole, bisogna scrivere anche le sanzioni. 
E applicare le sanzioni. 
“Senza le sanzioni non esiste il Diritto”, disse il mio Professore di Diritto.  
Io ero giovane e questa frase m’è rimasta molto impressa. Io pensavo che bastasse srivere un 
librone di regole. Un librone di Diritto. E invece no, non bastava.  
Detto da un Professore di Diritto, pareva che non esistesse il Diritto, se non accompagnato 
dalle corrispondenti sanzioni. Giusto o non giusto che sia, questo concetto mi è rimasto 
scolpito nella mente. 
Pertanto, dico io: 
chi sgarra va punito va stangato va eliminato. A piacere, ossia, non voglio entrare su quale 
debba essere il livello di punizione da applicare, la multa il carcere la eliminazione fisica. Ma 
il concetto è facile: lo si applicherà e lo si riterrà giusto secondo quanto osti o non osti con 
l’obbiettivo comune, del benessere dell’individuo. Di tutti gli individui. 
  



 
9.3-RISOLUZIONE DI CONFLITTI. 
I raccoglitori di olive. 
 
Questo esempio riguarda le inevitabili situazioni di privilegio nella società. 
Che società salta fuori? 
Molti ne hanno scritto, non sono sufficientemente documentato, credo che due esempi siano 
Platone [8], e Popper [9]. Platone immaginava una società immutabile, Popper era in favore di 
una società dinamica, che avesse la possibilità di correggersi e di migliorare. A mio modo di 
vedere è difficile immaginare una società ideale, perfetta e statica, piuttosto una società in 
continua evoluzione, sempre tendente all’obbiettivo. 
Nella società ci saranno diversi ruoli. Quindi via via ci saranno anche politici, anche giudici , 
anche governanti…Inevitabilmente, così è l’uomo, ci saranno quelli che tenteranno di 
approfittare della loro situazione per arricchirsi, in potere o in denaro, e a spese degli altri. 
Che si fa con chi se ne approfitta? 
Una buona norma potrebbe consistere nel fare tutte le cariche in rotazione. Poi come 
salvaguardia si potrebbero per così dire “pesarli prima e dopo”. 
Un mio collega di Monterotondo (Roma) mi raccontava che a Monterotondo, all’epoca della 
raccolta delle olive, serviva mano d’opera esterna.  
Dovevano esser presi molti operai da fuori.  
I cittadini di Monterotondo per cautela che avessero lavorato abbastanza, e non avessero 
rubato, li pesavano quando arrivavano. Poi li pesavano di nuovo quando dovevano andare 
via. E non dovevano essere  ingrassati. 
Molto malizioso ma indubbiamente efficace. Si potrebbe fare qualcosa di analogo con i 
politici. 
 
 
  



                         10-CONCLUSIONI (PARZIALI) 
 
In verità quando mi sono proposto di annotare queste mie brevi riflessioni ho pensato “bah 
c’è il Coronavirus e tanto vale dedicarsi a scrivere qualcosa”. Ma giusto per passare il tempo. 
Non pensavo di poter arrivare a qualcosa di utile, stante la enorme complessità 
dell’argomento, e la assurda ambizione di poter arrivare a scrivere qualcosa di decente o di 
conclusivo in proposito. O per lo meno, quella che mi sembrava una assurda ambizione. E lo 
è, sicuramente lo è. Tuttavia arrivato in fondo, e tirando le conclusioni, mi sembra che la cosa 
sia dannatamente semplice. Mi appare una conclusione paradossale. Una umanità che vive 
isolata in questo puntino blu dello Spazio può risolvere tutti i suoi problemi semplicemente se 
verifica di perseguire un unico scopo: 
il bene dell’individuo. 
Per la precisione parrebbe che si debba solamente far questo: 
accuratamente verificare che nostra ogni azione norma legge consuetudine sia per il 
conseguimento dello scopo. 
E nel contempo bandire ogni tipo di obbiettivo o di ostacolo che sia contrario allo scopo, o non 
in linea con esso. 
Ho rappresentato questo processo in un diagramma di flusso: 
 

 
 
Difficilmente potremo pensare che si giunga ad un sistema fisso e definitivamente 
cristallizzato in una forma ottimale. Ci sarà piuttosto un sistema in perenne evoluzione, 
pulsante e, si spera, auto-adattativo. Il meccanismo di adattamento, almeno per quanto 
possiamo immaginare oggi, sarà in qualche modo basato sulla Democrazia. La democrazia 
rappresentativa è sicuramente imperfetta eppure, come disse Churchill [10], "È stato detto 
che la democrazia è la peggior forma di governo, eccezion fatta per tutte quelle forme che si 
sono sperimentate fino ad ora." 
 
Bene. 
Queste erano le mie conclusioni all’inizio del 2020, e le lascio scritte così com’erano. 
Ma poi s’è ampliata prepotentemente l’epidemia da Covid19 il che mi costringe, o meglio mi 
da la possibilità e l’esigenza, di continuare. 
Cosa che faccio nei prossimi paragrafi, a proposito di fatti che sono attualmente sulla scena 
Italiana, e anche Europea, e Mondiale, e che NON sono per il bene dell’individuo. 
  



                         11-IL CORONAVIRUS O COVID19  
 
Nei primi mesi del 2020 tutto il mondo s’è trovato di fronte alla pandemia del Coronavirus, e 
lo è pure adesso che scrivo, Novembre 2020. La pandemia ha fatto emergere fatti, e porta a 
considerazioni, quelle che adesso qui scrivo, viste dall’Italia, dove io sono, ma mi accorgo che 
sono molto estendibili al resto del mondo. 
Le riflessioni riguardano essenzialmente: 
il voto di scambio; 
l’incapacità deigli attuali Governanti; 
il ruolo dei cosiddetti “intellettuali”; 
la prossima rivoluzione che verrà. 
 
Devo dire che l’impulso per scrivere queste cose mi viene anche da un fatto:  
la presenza di Internet ha fatto si che non si scrive più niente.  
Si scrive tanto in reatà, sui “social”, ma si scrive a vanvera. E’ venuto anche a me il pensiero o 
il vizio di scrivere qualcosa, pensieri che mi vengono in mente, annotazioni, ma poi i commenti 
su “i leoni da tastiera” mi hanno trattenuto e sconsigliato.  Quindi, ho pensato io, forse rimane 
la possibilità di scrivere in qualcosa che abbia sostituito i libri di una volta, in articoli, o simili. 
Da qui questo scritto. 
L’altro impulso è dipeso, dipende, dal fatto che la situazione attuale mostra uno sconcertante 
allineamento su un pensiero unico. Ci sono fatti sotto gli occhi di tutti, di cui però non si parla, 
come se fosse vietato o come se, peggio ancora, ci si auto-vietasse di parlare per un imperante 
conformismo. Tuttavia m’è venuto in mente un esempio: in Italia erano pochi gli antifascisti. 
La maggior parte di antifascisti è venuta dopo, adesso che il fascismo non c’è più. Ma a suo 
tempo tutti erano abbastanza allineati. Però ci furono alcuni, pochi, a cui girarono i coglioni. 
Quei pochi a cui girarono i coglioni finirono male, epperò scrissero, si pronunciarono. Qui da 
noi recentemente si assiste ad un progressivo fenomeno, ad esempio nell’ultimo DPCM 
Decreto del Presidente del Consiglio dei Ministri, che alcuni, non tanti, avvertono 
come‘limitazione delle libertà individuali’. Giudizio che può apparire eccessivo e che ho 
sintetizzato in alcune vignette tipo questa: 
 

                         
                        Ci è stato segnalato un compleanno ! 
 
Merita un approfondimento. 
  



                         12-IL VOTO DI SCAMBIO 
 
Io, da comunista, ossia se fossi un comunista, un vero comunista, direi che il limite della 
attuale sinistra 5stelle etc è che per conservare le loro ville e i loro privilegi hanno bisogno di 
molti poveri. 
Che li votino. 
Quindi li creano, e gli danno sussidi. 
 
Il fenomeno  per cui chi governa si assicura il consenso popolare con favori, elargizioni 
economiche, panem,  non è nuovo. Già nell’antica Roma si usava “panem et circenses” [11]  . 
Ora non ci sono circenses causa Covid, ma il concetto di procurarsi il consenso distribuendo 
favori c’è, c’è stato. Con l’uso dei primi 100 miliardi di Euro distribuiti dopo il Covid se ne è 
avuto un vistoso esempio. Penso che fra qualche anno il giudizio storico ne prenderà atto. 
L’importante è creare consenso, con mance, bonus, sussidi, redditi di cittadinanza, eccetera. 
Questo crea molti poveri, ancor più ne creerà quando saranno finiti i soldi per le mance. 
La tecnica è quella usuale: tassare e poi elargire. Ecco qui, aggiornato a Settembre 2020, un 
incredibile elenco di ‘bonus’ magnanimamente elargiti dal governo [12]. 
 
Bonus mobili 2020 
Bonus elettrodomestici 2020 
Bonus asilo nido 2020 
Bonus bebè 2020 
Bonus mamma domani 2020 
Bonus studenti 2020 
Bonus docenti 2020 
Ecobonus casa 2020 
Bonus caldaie 2020 
Bonus condizionatori 2020 
Bonus ristrutturazione 2020 
Bonus facciate 2020 
Bonus smart tv 2020 
Bonus donne disoccupate 2020 
Bonus assunzioni 2020 
Bonus latte 2020 
Bonus verde e giardini 2020 
Bonus affitto 2020 comuni e regioni 
Bonus elettrodomestici 2020 senza ristrutturazione 
Bonus Tari 2020 
Bonus gas e acqua 2020 
Bonus trasporti pubblici 2020 
Bonus Renzi 2020 
Bonus 100 euro in busta paga 
Bonus colf e badanti 2020 
Bonus matrimonio 2020 
Bonus famiglia 2020 
Sisma bonus 2020 
Bonus energia elettrica 2020 
Congedo parentale 
Carta Sia 
Bonus pubblicità 2020 
Bonus 600 euro Covid 



Bonus baby sitter 
Bonus nonni 2020 
Bonus 100 euro coronavirus 
Bonus 500 euro bicicletta e monopattini 
Bonus vacanze 2020 
Bonus 110 per cento ristrutturazione 
Bonus pagamenti elettronici 2020 
Bonus pc e tablet 2020 
Bonus taxi 2020 
Bonus musica 2020 
Bonus cultura Piemonte 
Bonus sanificazione 
Bonus auto con e senza rottamazione 2020 
Bonus animali domestici 
Bonus Matrimonio in Puglia 
Bonus Matrimonio in Sardegna 
Bonus donne in campo 
Bonus beni strumentali per partite IVA e forfettari 
Bonus terme 
Bonus seggiolino 2020 
 
 
  



                         13- L’INCAPACITÀ DEIGLI ATTUALI GOVERNANTI 
 
Il Covid, come tutte le catastrofi globali, ha messo in evidenza l’incapacità del sistema 
governante del momento. Del quale seguirà una inevitabile distruzione. Pacifica o violenta. 
 
Italia. Politici al Governo. 
La parola d’ordine, l’unica parola d’ordine, sembra: 
fidatevi, che noi ci facciamo i fatti nostri. 
Ovvero: 
“Voi fidatevi di noi, che noi intanto ci facciamo i fatti nostri”. 
 
 
Europa. Politici al Governo. Al cosiddetto Governo. 
Una cosiddetta Unione Europea che non esiste. Per mantenere l’ambizione di 27 ducetti in 
giacchetta blu. O analoghe donne. La cui principale preoccupazione è di mantenere i propri 
privilegi e di farsi una bella foto di gruppo. 
 

 
 
Con relativo codazzo di funzionari. Nessuno dei quali è disposto a rinunciare alla propria 
posizione di privilegio. 
 
Il risultato di tutto questo, sia a livello nazionale che europeo,  è una totale impossibilità di 
prendere decisioni. Salvo decisioni volte a curare i propri interessi. 
E’ vero che "never attribute to malice that which is adequately explained by stupidity". Ma in 
più mai come adesso, qui in Italia, alla ‘stupidity’ si accompagna la incapacità, la mancanza di 
esperienza, e l’unica caratteristica ben sviluppata è: l’attaccamento alla poltrona.  
Del resto è comprensibile che un disoccupato o un venditore di gelati non vogliano rinunciare 
a 10000 Euro mensili per ritornare al proprio vecchio stato di nullità. Senza nessuna offesa 
per i venditori di gelati. 
 
  



Attualmente, sempre causa Covid, il Govero richiama gli Italiani alle proprie responsabilità. 
Giustamente. Ma è altrettanto lecito richiamare il Governo alle sue responsabilità. Per 
esempio per fare progetti come richiede l’Europa per poter assegnare i famosi 209 miliardi, 
bisogna che qualcuno al Governo sappia cos’è “un progetto”. Cosa che nessuno, della massa 
di gelatai al governo, sa. E nemmeno si affida a chi lo sa. La parola d’ordine praticamente è 
“ce la mettiamo tutta, e non è il momento di fare polemiche. Dobbiamo essere uniti contro il 
nemico comune”. Un atteggiamento che nella storia s’è già visto. Uniti vuole dire: io faccio 
cosa voglio e voi obbedite. 
 
Un commento sul Governo lo sintetizzerei così: non c'è contraddizione fra 
"ce la mettono tutta" 
e 
"non sanno fare un cazzo". 
 
O peggio non vogliono. La maggiore preoccupazione è non perdere consensi e non perdere 
voti. L’unica preoccupazione nel recente utilizzo dei primi 100 miliardi in uso anti-Covid è 
stato la ricerca del consenso. Come ho già detto, il limite della attuale sinistra 5stelle etc è che 
per conservare le loro ville e i loro privilegi hanno bisogno di voti, e poco si curano di 
dissipare soldi a vuoto senza discernimento. Poco importa quello che succederà dopo.  
  



                         14- IL RUOLO DEI COSIDDETTI “INTELLETTUALI” 
 
Mai come ora si assiste, o si incomincia ad assistere, qui in Italia, al cosiddetto “pensiero 
unico”. La classe cosiddetta degli intellettuali non sembra dibattere su questo argomento. 
Discuterlo, analizzarlo. Scriverne. 
Io sono sempre rimasto affascinato dalla frase da che l’ho letta: 

 
“We feel clearly that we are only now beginning to acquire reliable material for welding 

together the sum total of all that is known into a whole; but, on the other hand, it has become 
next to impossible for single mind fully to command more than a small specialized portion of 

it. I can see no otherescape from this dilemma (…)  than that some of us should venture to 
embark on a synthesis of facts and theories, albeit with second-hand and incomplete 

knowledge of some of them -and at the risk of making fools of ourselves.” 
 
Io non mi sento certamente quello che possa tentare di fare “una sintesi di fatti, eccetera 
eccetera” ma sicuramente, come ho già detto, non ho problemi nell’accettare il rischio di 
farmi ridere dietro. Ed è pertanto per questo che scrivo. 
Io penso che siamo su una via che porterà alla totale impossibilità di scrivere. Se non con la 
satira. Fino al momento in cui anche la satira sarà proibita. 
C’è questo pericolo. 
Come ho già detto durante il fascismo non c’erano molti antifascisti, sono venuti ora. E ancor 
meno c’erano antifascisti agli inizi del fascismo. Ma alcuni, pochi,  cominciarono a sentire 
puzza di bruciato. Per fenomeni che essi vedevano nascenti. E questi pochi sono anche finiti 
male. 
Siccome ora gli intellettuali non ne scrivono, è il caso di dibatterne. 
Strani fenomeni, che puzzano di inquietante. Per esempio in occasione dell’ultimo DPCM di 
cui ho parlato sono state usate frasi quali “non manderemo la polizia a casa” e la frase “forti 
raccomandazioni”. Le ho sintetizzate in una vignetta. 
 

 
 
  



Un decreto del presidente del Consiglio non può prevedere raccomandazioni, deve 
semplicemente dare attuazione alle norme della legislazione, ordinaria o di emergenza. 
Il precedente del Fascismo depone assai male:   
"In tutte le scuole si distribuisce gratuitamente ‘La vita di Mussolini’ di Giorgio Pini e si 
raccomanda agli insegnanti di leggere e di spiegare in classe lunghi passaggi della biografia del 
Duce di Margherita Sarfatti." 
“In linea con la politica imperiale di Mussolini, vennero inviate disposizioni per la sostituzione 
delle carte geografiche anche al liceo Torricelli (aprile '27), in cui si raccomandava di apporre 
le giuste modifiche che celebrassero il regime.” [13]. 
 
  



                         15- LA PROSSIMA RIVOLUZIONE CHE VERRÀ 
 
Ci sono certamente una serie di fatti eventi azioni che non rispondono al check di controllo 
per il bene dell’individuo, che ho esposto al paragrafo 10 
 

 
 
Ma ignorare tutto questo o far finta di niente porterà ad una rivoluzione violenta. Io temo, ma 
penso anche, che questo sia inevitabile. Causa la accidentale e malaugurata presenza della 
Pandemia Covid19. 
Come diceva il mio papà “i cambiamenti che sono avvenuti nella società li ho sempre visti 
avvenire o con guerre, o con la caduta di monarchie”. O in occasione di eventi catastrofici, 
aggiungo io. Quindi è inevitabile. 
Quello che io comincio a vedere in questi giorni è: 
la assoluta cecità del potere riguardo a ciò che già sta succedendo; 
la possibilità di rivolte violente innescate anche da fatti banali. 
La tipica situazione di un sistema in disfacimento. 
Gli avvenimenti dell’ultima settimana li ho riassunti nella Appendice A5. 
 
  



                   16-CONCLUSIONI 
 
Ho affermato che è necessario porsi in ogni momento seriamente la domanda: 
“Ma quello che sta avvenendo avviene per il bene mio o per qualche altra ragione?” 
Dopodiché occorre e basta agire con il diagramma di flusso che ho presentato. Seriamente. 
Metodoticamente. Questo per banale che possa sembrare. 
 
C’è una situazione attuale in cui esistono , e ne ho parlato, vari eventi che appaiono inevitabili 
ma avvengono per ben precisi obbiettivi. Una Finanza mondiale che appare inevitabile ma 
semplicemente si arricchisce; politici Italiani e in Europa che si presentano come pensosi del 
nostro bene ma in realtà si fanno i fatti loro, eccetera.  
Il tutto il mondo in realtà la Pandemia ha visto i governanti che hanno inteso rafforzarsi con 
la logica “stringetevi intorno a me contro il nemico comune”.  
Intendiamoci: questo è molto umano, è anche giusto  e sarebbe ipocrita voler fare i fustigatori. 
Tuttavia è proprio la Pandemia che ha messo in luce certe inadeguatezze. E la gente non 
perdona. La storia insegna che ci sono rivoluzioni violente, e personaggi che vengono appesi 
per i piedi a testa in giù. Questo non è bello ma sta per avvenire. 
Ho voluto dedicare allcune riflessioni specificamente alla situazione Italiana, perché secondo 
me in questo momento non se ne dibatte a sufficienza. 
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                  17-APPENDICI 
 
A1-ERWIN SCHROEDINGER 
 
Per chi non si interessa di Fisica, Schroedinger oltre ad essere il papà della meccanica 
quantistica è colui che come libero pensatore “immaginò” il DNA.  
Questo nel suo libretto “Cos’è la vita” What is Life?. 
Faccio un breve personale racconto di come arrivò al DNA, da lui chiamato “cristallo 
aperiodico”, né aveva elementi per poterlo battezzare DNA DesossiriboNucleic Acid. 
Partì col riflettere sul “labbro leporino degli Asburgo”, una caratteristica fisica ripetuta 
anche a distanza di secoli.  
Essa non poteva provenire da un tramandarsi di materia, giacché le cellule di un individuo 
muoiono e rinascono più volte anche nel corso della vita.  
Quindi la materia non è più la stessa anche nel corso della vita di un individuo, a maggior 
ragione fra diverse successive generazioni. Pertanto la memoria doveva risiedere nel 
tramandarsi di  forma, non di materia. 
Un esempio di come una forma può essere memorizzata sta nei cristalli, dove un “seme” può 
riprodurre, di fatto riproduce, lo stesso tipo di materia anche a distanza di secoli. Da un 
quarzo, rinascono cose uguali che son sempre quarzo. La memoria sta nel cristallo, nella 
forma del cristallo, che risiede anche in un piccolo seme del cristallo, che poi se ci sono adatte 
condizioni si riproduce. 
Un cristallo così come quelli che esistono nel mondo minerale non poteva tuttavia giustificare 
la memoria complessa che è necessaria per ricreare qualcosa come il labbro leporino degli 
Asburgo, a distanza di secoli. Infatti la memoria che sta in un cristallo del mondo minerale è 
piuttosto banale. È ripetitiva, forma strutture periodiche che semplicemente si riproducono 
uguali, in scala, da piccole a medie a grandi. 
Pertanto nella trasmissione delle informazioni genetiche doveva esserci qualcosa di stabile, 
per l’appunto un cristallo, e tuttavia non una semplice forma di banale cristallo periodico. 
Una forma più complicata, capace di immagazzinare una maggior quantità di informazione, 
un cristallo certo, di forma stabile ma assai più complicata, un  “cristallo aperiodico”.  Il 
DNA. 
Il libro di Schrödinger “Cos'è la vita?” ebbe un'influenza importante [14] su Crick e Watson. 
 
  



 
A2-A PALE BLUE DOT 
 
Questo estratto dal libro di Sagan Pale Blue Dot è stato ispirato da un'immagine scattata dal 
Voyager 1 il 14 febbraio 1990. Mentre il Voyager lasciava il nostro sistema solare, gli 
ingegneri lo hanno fatto girare all'indietro per un ultimo sguardo al suo pianeta natale. 
Voyager 1 era a circa 6,4 miliardi di chilometri (4 miliardi di miglia) di distanza, quando 
catturò questa immagine del nostro mondo. La Terra appare come un piccolo punto di luce. 
 
 

  
 
  



 
A3- BRUTALI STATISTICHE DI UN SISTEMA SOCIALE CHIUSO. PROPOSTE 
UMANISTE 
 
Estadísticas salvajes en un “sistema social cerrado”. Propuestas humanistas. 
03.02.2016 - Víctor Piccininni 
 
Brutali statistiche di un sistema sociale chiuso. Proposte umaniste 
03.02.2016 - Víctor Piccininni 
 
 
Gli economisti ci bombardano con i numeri. I freddi ingranaggi di un sistema economico 
mondiale rilasciano statistiche che pochi capiscono. Tale sistema sta esplodendo. O è già 
esploso e stiamo assistendo al suo collasso. Ai fini di questa riflessione, è la stessa cosa. I 
numeri delle statistiche traducono situazioni disumane di fame, malattie, guerre, migrazioni. 
In sintesi, traducono l’aumento di violenza, dolore e sofferenza umana. 
 
Quale sarà il limite della sua caduta? È difficile da prevedere. Come reagire al collasso? Vale 
la pena fare una minima riflessione sul tema. Questo scritto, oltre a proporre 
un’interpretazione di alcuni numeri, vuole anche promuovere la mobilitazione di intenzioni. 
 
L’ultimo aggiornamento delle statistiche globali sulla distribuzione della ricchezza nel mondo 
genera stupore e indignazione: 
 
il ricco 1% della popolazione mondiale possiede più ricchezza del 70% più povero (anno 
2015). 
La sproporzione di questa distribuzione è andata aumentando negli ultimi anni. Si stima che 
questa tendenza continuerà: 
 
Nel 2011, questo 1% possedeva la stessa ricchezza del 50% più povero. 
Si calcola che entro il 2020 l’1% possiederà più ricchezza rispetto al restante 99% (a meno 
che non accada qualcosa che possa modificare la tendenza). [i] 
Se si analizzano i freddi numeri relativi agli ultimi 50 anni, si ha la conferma di tale tendenza. 
Si potrà dire che in questi cinquant’anni ci sono stati realizzazioni e sviluppi positivi. Molti, 
certo. Un’occhiata in giro per l’America Latina lo conferma. Molte situazioni sono migliorate. 
È un aspetto “progressista”. Ma l’idea di fondo di questa nota si riferisce al “sistema” nel suo 
complesso, non a singole particolarità all’interno del sistema mondiale. All’umanità nel suo 
complesso. Una Umanità che per la prima volta nella sua storia si ritrova interconnessa. Un 
“sistema chiuso in se stesso” che ha come valore fondamentale il potere e il denaro. Questo 
“sistema chiuso” impone le stesse leggi in tutto il pianeta. Indipendentemente dalla posizione 
geografica o ideologica. 
 
Torniamo alle statistiche. Ci sono diversi punti di vista per interpretarle. C’è chi vede questi 
numeri come un qualcosa di “naturale” nella vita dell’umanità. Per semplificare, sono quelli 
che dicono: ”ci sono sempre stati ricchi e poveri, violenza, guerre e ingiustizia. Questa 
situazione continuerà all’infinito… “. Altri le interpretano come un segno che il “sistema” può 
essere migliorato, si devono solo modificare alcuni meccanismi oggi distorti perché il 
progresso raggiunga tutti gli abitanti del pianeta (atteggiamento diffuso tra l’1% che detiene 
il potere economico e quanti lo sostengono). La famosa teoria neo-liberale dell’effetto 
ricaduta… che non arriva mai. 
 



Altre analisi, più strutturali e globali, interpretano queste statistiche come la fine di un ciclo 
storico. Una “grande delusione il grande fallimento di una società che, nonostante tutte le 
risorse a sua disposizione, non riesce a risolvere i problemi fondamentali di salute, habitat e 
educazione per tutti i suoi abitanti. Per la prima volta nella storia umana, questo sistema è 
planetario. Non ci sono civiltà isolate che, come in altri tempi, coesistevano o si sostituivano 
l’una all’altra. Come tutti i sistema chiusi ha una durata limitata. Non è perfettibile. 
Soccombe all’aumento di entropia. Dal suo stesso seno dovrà sorgere il germe di una nuova 
civiltà. 
 
Quali sono le tendenze che emergeranno una volta che la “grande delusione” avrà raggiunto il 
proprio limite? Cosa rimarrà in piedi per fare da trampolino di lancio per un nuovo ciclo? 
 
Niente e nessuno che rifletta o si poggi sui valori dell’attuale sistema potrà essere in grado di 
adempiere a questo compito. Né chi illusoriamente crede di aver trionfato, né chi, dopo il 
fallimento, illusoriamente crede nel successo futuro all’interno dello stesso sistema. 
 
Un nuovo ciclo emergerà quando i fattori e i valori che sottendono l’attuale sistema saranno 
respinti con forza dalle nuove generazioni in ascesa. Quando gli aspetti più evolutivi della 
società e degli esseri umani faranno da guida e riferimento. Così ci dice la storia umana. 
Questi valori sono: l’umanesimo, la non-violenza, la compassione, la profonda riconciliazione, 
il rispetto per la diversità culturale e l’amore per tutta l’umanità senza discriminazione 
alcuna. 
 
Per meglio comprendere, rivolgiamoci all’opera di Silo [ii]. Particolarmente al suo libro 
“Lettere ai miei amici”. Riferendosi al modo di superare la crisi di questo sistema chiuso, 
dice: 
“Il risultato è che in un sistema chiuso non ci si può attendere altro che la meccanica che 
porta al disordine generale. Un tale sistema presenta infatti questo paradosso: se si cerca di 
mettere ordine al disordine crescente, il disordine tenderà ad aumentare. Non c’è altra via 
d’uscita che rivoluzionare il sistema, aprendolo alle diverse necessità e aspirazioni umane. 
Posto in questi termini, il tema della rivoluzione acquista una grandezza inusitata ed una 
forza che non poteva avere nelle epoche precedenti“.(Silo, settima lettera ai miei amici). 
 
Fin qui un’analisi dal punto di vista storico e sociale. Ma, dal punto di vista personale, cosa 
possiamo fare per uscire da questo caos distruttivo e violento al quale ci conduce l’attuale 
sistema chiuso? Come possiamo contribuire, a partire dalla nostra vita quotidiana, con le 
migliori tendenze evolutive, oggi disperse? Alcuni suggerimenti, anche ispirati dal messaggio 
di Silo, ci possono aiutare: 
 
Rifiutare, denunciare e fare il vuoto intorno alle pratiche violente. 
Cominciare a “trattare gli altri come vorremmo essere trattati”. 
Porre l’essere umano come valore centrale, al di sopra di qualsiasi altro valore (soldi, politica, 
religione, Stato, modelli o sistemi sociali). 
Opporsi a tutte le forme di discriminazione. 
Sancire una fiera resistenza contro tutte le forme di violenza fisica, economica, razziale, 
religiosa, sessuale, psicologica e morale. 
Cercare di dare coerenza alla nostra vita facendo coincidere ciò che pensiamo, sentiamo e 
facciamo. 
Aspirare a un mondo senza violenza, dove tutti gli esseri umani vedano soddisfatte le loro 
esigenze di salute e istruzione. 
Sostenere con decisione i progetti che promuovono il disarmo sia nucleare che convenzionale.  



In sintesi, aspirare ad un mondo culturalmente diverso, mutualmente unito: la Nazione 
Umana Universale. 
Ovviamente, molte altre proposte potrebbero aggiungersi. A titolo di esempio, queste sono 
sufficienti. Queste idee riflettono una scala di valori totalmente diversa dai valori del sistema 
attuale. Non sono un “restyling” utile a semplicemente migliorare l’attuale sistema. Si possono 
applicare nella vita quotidiana. Possono cominciare ad occupare uno spazio importante nel 
nostro immaginario quotidiano. La loro attuazione non dipende da fattori alieni da noi stessi, 
ma contribuiscono a trasformare e superare il dolore e la sofferenza personale e sociale. In 
tutto il mondo, molta gente comincia a sostenerle. Possono far crescere i modelli sociali più 
evoluti. Possono aiutare a modificare le statistiche correnti e lasciarsi alle spalle un sistema 
violento che soccombe. 
 
[i] Fonte delle statistiche: OXFAM (www.oxfam.com) 
 
[ii] silo: pensatore, scrittore e guida spirituale. Vedere il suo lavoro su  www.silo.net 
 
Traduzione dallo spagnolo di Giuseppina Vecchia per Pressenza. 
 
  

http://www.oxfam.com)
http://www.silo.net


A4-CESARE E LA RELIGIONE 
 
Sullo stipendio di sopravvivenza a tutti, si potrebbe osservare che è bello come auspicio e 
come insegnamento religioso, ma poi va fatto come cosa terrena. Sul recente auspicio di Papa 
Francesco (“retribuzione universale di base”, [15]) tutti noi non possiamo che essere 
d’accordo io direi, ma poi va fatto.  
Questo è fra i compiti di Cesare. 
L’insegnamento religioso non osta con la presenza, anche, di un Cesare che si occupa delle 
cose terrene. Non sono in contrasto. 
Gesù ammetteva la presenza di Cesare, e anche il ruolo, tanto è vero che diceva [16]  “Rendete 
dunque a Cesare quello che è di Cesare, e a Dio quello che è di Dio”. 
Può darsi che Cesare non sia esattamente giusto. Possiamo sempre non rieleggerlo alle 
prossime Elezioni. 
 
  



A5-EVOLUZIONE DEGLI EVENTI IN ITALIA 
 
In questa appendice riporto a mo’ di cronaca ciò che sta avvenendo in Italia a partire dal 
giorno 21 Ottobre 2020, e fino al giorno presente, 27 Ottobre 2020. Parto dal 21 perché è stato 
il primo giorno nel quale l’Italia, tutto d’un colpo, sembra essersi resa conto dell’improvviso 
pericolo del ritorno del Covid 19. Uso citazioni varie, da articoli di giornale, da Internet 
eccetera. 
 
 
                         21 Ottobre - Day 1 
 
Il 21 Ottobre è esploso il terrore. 
Questi sono i grafici, al 21 Ottobre, dei casi giornalieri, morti giornalieri, e infine i due 
sovrapposti. 
Le osservazioni più vistose (poi ognuno potrà fare le sue) sono: 
1 quando i casi esplodono, o crollano, le morti lo fanno pure, ma con qualche settimana di 
ritardo; 
2 i morti, a oggi ,sono circa 1 su 100 casi. Invece a marzo erano circa 15 su 100. 
Solo che a Marzo i casi rilevati erano molti meno di adesso. 
 

 
Oggi mercoledì 21 firmata da Fontana l’ordinanza che stabilisce il coprifuoco in Lombardia. 
  



                         22 Ottobre - Day 2 
 
Campania, il Governatore De Luca firma l'ordinanza sul coprifuoco: stop agli spostamenti 
dalle 23 alle 5.  
 
                         23 Ottobre - Day 3 
 
Oggi De Luca annuncia lockdown. “Avevamo immaginato una misura parziale con 
l'ordinanza che entra in vigore oggi, ma non basta più...”  
 
Primi disordini di piazza la sera a Napoli 

 
 
Migliaia di persone si sono radunate in Largo San Giovanni Maggiore, a Napoli, davanti alla 
sede dell’Università Orientale per protestare contro il coprifuoco e la prospettiva di 
lockdown. I manifestanti, autoconvocatisi sui social, hanno mostrato uno striscione con la 
scritta «Tu ci chiudi, tu ci paghi», attaccando il governatore campano De Luca e il Governo 
Conte con cori di protesta. 
 
Ancora. In una lettera aperta oltre 100 scienziati hanno lanciato l'appello al Presidente della 
Repubblica Sergio Mattarella ed al premier Giuseppe Conte per l'implementazione nei 
prossimi 2-3 giorni di misure più drastiche volte a limitare il contagio dal virus Covid-19. 
L'appello degli scienziati si basa sulle stime diffuse dal fisico Giorgio Parisi, secondo le quali il 
raddoppio nei decessi che si sta osservando ogni settimana potrebbe portare in breve a 400-
500 morti al giorno. Secondo quest'ultimo infatti sarebbe necessario assumere provvedimenti 
stringenti e drastici nei prossimi due o tre giorni. 
  



                         24 Ottobre - Day 4 
 
Sabato 24 Ottobre 2020 
Covid Italia, Bassetti: assalto ai pronto soccorso, ospedali in tilt 
Il Covid fa paura, le persone si riversano negli ospedali anche quando non ce ne sarebbe 
bisogno e i pronto soccorso vanno in tilt. A lanciare l'allarme su facebook, dopo che già i 
medici d'urgenza hanno denunciato presidi ospedalieri al collasso, è l'infettivologo Matteo 
Bassetti. 
«Si è verificato esattamente quello che pensavo. La gente è terrorizzata e per la paura corre in 
ospedale, anche quando non ce ne sarebbe la necessità», scrive Bassetti commentando quanto 
sta avvenendo negli ospedali genovesi in queste ore». 
 
 
                         25 Ottobre - Day 5 
 
Il presidente del Consiglio Giuseppe Conte ha firmato nel corso della notte un nuovo Dpcm 
con misure restrittive anti-Covid, tra le quali la chiusura alle ore 18 di tutti i ristoranti, bar e 
gelaterie. Il governo, a quanto si apprende, sta accelerando sulle misure di ristoro da 1,5-2 
miliardi per le categorie messe più in difficoltà dalle misure. Un Consiglio dei ministri 
potrebbe essere convocato nelle prossime ore. Il Dpcm sarà in vigore da domani, lunedì 26 
ottobre, fino al 24 novembre. 
 
Ho voluto verificare l’andamento dei nuovi casi giornalieri, a partire da Agosto. 
Covid 19 nuovi casi giornalieri – al 25 ottobre 2020. 
Agosto e settembre: andamento lineare. 
Metà settembre: data inizio scuole e elezioni, con spostamenti bus etc. 
Metà settembre + 14 gg: passaggio a andamento esponenziale. 
Protezione Civile. Dati Ministero della Salute. 
Le linee in rosso  le ho fatte io. 
 

 
 
A fronte di questo i provvedimenti più discutibili sono stati: 
stop alla movida e chiudere ristoranti. 
  



Nel frattempo..... 
25/10/2020 - 23:06 Quotidiano di Puglia. 

 
 
Gli incidenti sono scoppiati al termine della manifestazione indetta dai centri sociali, con 
l'adesione di altre sigle, davanti alla sede di Confindustria in piazza dei Martiri. 
 
Gli agenti del reparto celere, schierati davanti all'ingresso di Palazzo Partanna, sede di 
Confindustria Napoli, hanno risposto con una carica, disperdendo i manifestanti, poco più di 
un centinaio. 
 
 
                         26 Ottobre - Day 6 
 
Renzi  - “Chiudere di nuovo le scuole è una ferita devastante. Servono i tamponi rapidi a 
scuola, non i banchi a rotelle. Servono le aziende private per i trasporti, non complicate regole 
sulla didattica a distanza. Servono più posti in terapia intensiva, più personale sanitario e un 
sistema di tracciamento degno di questo nome, non generiche raccomandazioni ai cittadini. 
Serve far funzionare in modo efficiente e sicuro la macchina dei test, non chiudere i teatri e i 
ristoranti che rispettano le regole, perché questo crea un effetto a catena in tanti settori. Va 
compresa l'inquietudine di chi non sa cosa accadrà domani. Mentre si chiedono (ancora) 
sacrifici, sarebbe molto utile, secondo me, che il Governo chiarisse questi punti. E ci spiegasse 
quali sono i dati scientifici e le analisi sui quali si prendono le decisioni: i dati scientifici, non le 
emozioni di un singolo ministro”. 
  
È quanto scrive il senatore e leader di Italia Viva, Matteo Renzi nella sua eNews in cui 
annuncia: “Chiederemo al Premier di modificare il Dpcm”. 
 
Renzi poi elenca le richieste di Italia Viva. In primis “servono le 4T: tamponi rapidi, terapie 
intensive, trasporti e tracciamento. E queste cose dipendono dalle istituzioni, non dai 
cittadini”. 
In seconda battuta “va bene rinunciare a molte libertà per il virus. Ma chiudere i luoghi di 
cultura e di sport è, invece, un errore: è più facile contagiarsi sulla metropolitana che a teatro. 
E la chiusura dei ristoranti alle 18 è tecnicamente inspiegabile, sembra un provvedimento 
preso senza alcuna base scientifica. A cena il Covid fa più male che a pranzo? E per chi si era 
attrezzato valgono le stesse regole? Ci rendiamo conto del danno economico devastante?” 
 
  



Poi ancora, nella sera…… 
 

 
 
Nuovo Dpcm, proteste in tutta Italia, violenti scontri a Torino 
Decine di manifestazioni sono in corso in molte città italiane contro il nuovo Dpcm approvato 
ieri dal governo: migliaia di manifestanti si sono dati appuntamento a Napoli, Roma e Milano, 
ma anche a Trieste, Pescara, Terni, Cosenza e Torino. Nel capoluogo piemontese violenti 
scontri con la polizia. 
L'approvazione di un nuovo Dpcm da parte del governo è stata accolta da proteste in tutta 
Italia: il "semi lockdown" ha colpito in particolar modo gestori di ristoranti, bar e pub – 
costretti a chiudere al pubblico non oltre le 18 – ma anche i titolari di palestre, piscine, sale 
giochi, cinema e teatri hanno manifestato tutta la loro contrarietà per un provvedimento che 
giudicano profondamente sbagliato e che arrecherà loro enormi perdite economiche non certo 
compensabili con dei "ristori". Dall'altra parte numerosi esperti hanno giudicato il Dpcm 
ancora troppo timido e non abbastanza incisivo per piegare una curva dei contagi che in Italia 
è ancora in forte crescita. 
 
A Napoli migliaia di commercianti, proprietari di ristoranti e bar, palestre e centri benessere, 
ma anche singoli cittadini, si sono dati appuntamento oggi alle 18 a Piazza Plebiscito: a 
differenza della serata di venerdì questa volta il presidio è stato pacifico e non si sono 
verificati scontri con le forze dell'ordine, che comunque hanno presidiato la piazza. Il corteo, 
dopo un conciliabolo tra gli organizzatori e i dirigenti della Digos, si è spostato verso Palazzo 
Santa Lucia, sede della Regione Campania. Altre proteste ieri sono state inscenate a Salerno – 
dove vive il governatore De Luca – e al Vomero. 
&&&&&& 
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Scontri violenti con la polizia: città nel caos dopo il Dpcm 
Dopo il Dpcm, scontri e tensioni in molte città d'Italia: da Milano a Torino fino a Trieste. 
Anche a Napoli, Catania e Palermo scoppiano i disordini 
 
Si allarga la protesta lungo lo Stivale dopo l’ultima stretta legata al Dpcm che prevede, tra 
l’altro, la chiusura dei locali dopo le 18 e lo stop a palestre e attività sportive. Dopo i primi 
scontri, avvenuti a Napoli, le sommosse si sono verificate anche in molte altre città italiane. 
Come riferisce l’Ansa, i tassisti a Torino hanno occupato piazza Castello, a Cremona i 
ristoratori hanno battuto le pentole davanti alla prefettura e poi le hanno lasciate a terra 
come in un cimitero di stoviglie. E ancora a Catania hanno tirato bombe carta davanti alla 
prefettura, a Treviso in mille hanno sfilato in corteo, a Viareggio dei giovani hanno bloccato il 
traffico e lanciato fumogeni e petardi. 
  



Manifestazioni anche a Genova dove hanno protestato ristoratori, lavoratori dello spettacolo e 
no mask. Nella serata del 26 ottobre nuove tensioni nelle piazze di Napoli. E poi scontri 
violenti a Milano a Torino, a Trieste. In alcuni luoghi sono stati sparati fumogeni e molotov 
contro le forze dell’ordine. Non sono mancate scene di ‘guerriglia urbana’. 
 
La situazione ha fatto alzare l’allerta del Viminale. Massima attenzione, necessità di 
disinnescare sul nascere ogni situazione di possibile rischio, massima fermezza nei confronti 
dei violenti: dal ministero sanno che le prime tensioni a Napoli e Roma sono state un 
campanello d’allarme. 
 
Chi si è reso protagonista degli scontri con le forze di polizia, in sostanza, non aveva nulla a 
che vedere con le categorie che in qualche modo sono state più colpite dalla crisi di questi mesi 
e che hanno protestato in modo non violento. 
 
Come riporta l’Ansa, c’è la sicurezza che alcuni disordini siano stati innescati da gruppi ben 
riconoscibili: ultras, estremisti di destra, centri sociali, soggetti che vivono di espedienti e 
piccoli reati utilizzati come manovalanza dalla criminalità organizzata. Ma la situazione ora 
potrebbe cambiare. La rabbia e la frustrazione che monta nel Paese e che oggi coinvolgono 
diverse categorie sociali e produttive potrebbero infatti diventare occasione perfetta per chi 
ha interesse ad alimentare le tensioni. 
 
E, vista in quest’ottica, gli apparati di sicurezza non escludono che le manifestazioni 
annunciante per i prossimi giorni da chi è stato più colpito dai provvedimenti possano essere 
strumentalizziate e diventare l’occasione per provocatori e infiltrati di mettersi in mostra. 
Ecco perché, dicono ancora fonti qualificate degli apparati di sicurezza, “la questione 
dell’ordine pubblico è diventata molto sensibile e vanno disinnescate le situazioni più a 
rischio”. 
 
Già in questi giorni sono state messe in campo una serie di azioni preventive e in ogni caso, 
viene ribadito, “non saranno tollerati eccessi”. Ministero e Dipartimento della Pubblica 
Sicurezza, inoltre, sono in costante contatto con prefetti e rappresentanti locali delle forze di 
polizia proprio per rimodulare la strategia e mettere in campo ogni intervento per 
intercettare le possibili situazioni più a rischio prima che esplodano o si trasformino in veicolo 
per i più violenti. Sempre nell’ottica, viene ripetuto, della “massima fermezza”. 
 
Tensioni a Milano dopo il Dpcm 
La pioggia non ha fermato la rabbia dei ristoratori, gestori di bar e pub di Milano e provincia 
che si sono dati appuntamento a pochi passi dalla Prefettura del capoluogo per manifestare 
contro il nuovo decreto del governo. Una delegazione sarà ricevuta dal prefetto di Milano, 
Renato Saccone. Con loro avevano bandiere tricolore e striscioni con le scritte ‘Servono fatti 
non decreti’, ‘Falliamo noi fallite voi’ e ‘No tasse e più aiuti concreti’. 
 
Questo nuovo decreto “è peggio del lockdown – ha spiegato Alfredo Zini, ristoratore che ha 
promosso la protesta a Milano, come riporta l’Ansa – ci sarà così un mercato parallelo di 
abusivismo, la gente potrà acquistare alimentari e alcolici e consumarli anche abusivamente 
per la strada. Chiediamo un allineamento del Dpcm e dell’ordinanza regionale, uno dice 
chiudere alle 18 e l’altra alle 23″. 
 
  



Inoltre i ristoratori chiedono contributi “non a pioggia uguali per tutti ma commisurati alla 
perdita di fatturato”. Inoltre Zini ha lanciato l’allarme per la “chiusura di tante attività che 
potrebbero finire nelle mani della criminalità organizzata”. La delegazione di ristoratori 
porterà al prefetto un documento con cui la categoria chiede di “rivedere il Dpcm e 
l’ordinanza regionale, la riduzione proporzionata del pagamento della contribuzione del costo 
del lavoro, tasse e tributi locali, la lotta all’abusivismo”. 
 
Nel capoluogo lombardo ci sono stati anche scontri violenti. Dehors danneggiati, le transenne 
usate per il Giro d’Italia di ciclismo lanciate nella scale della metropolitana, cassonetti 
rovesciati: si presenta così corso Buenos Aires a pochi minuti dall’inizio di un corteo non 
autorizzato. Una molotov è stata lanciata verso un’auto della polizia locale che 
fortunatamente non è stata centrata. 
 
Le forze dell’ordine hanno lanciato i lacrimogeni contro i manifestanti che stavano a loro 
volta lanciando pietre e bottiglie davanti alla sede della Regione Lombardia, in via Melchiorre 
Gioia. Secondo quanto apprende l’Ansa un poliziotto è stato ferito, sembra in maniera non 
grave, davanti alla Stazione Centrale di Milano dove il corteo si è spostato. È stato colpito da 
un oggetto, forse una bottiglia ed è stato soccorso. 
 
Alla fine gli agenti sono riusciti a disperdere il corteo. Per ora due persone sono state fermate: 
erano non lontane dalla stazione Centrale, in via Benedetto Marcello. Il resto dei manifestanti 
si sono sparpagliati nelle vie limitrofe a Corso Buenos Aires. 
 
Tensioni a Napoli dopo il Dpcm 
“Reddito di salute per tutti la crisi la paghino i ricchi”. Questo uno degli striscioni esposti in 
Piazza Plebiscito a Napoli dove si sono radunate centinaia di persone per protestare. In piazza 
rappresentanti delle categorie che si sentono danneggiate come i ristoratori, i titolari dei bar, 
settori dell’indotto del turismo, ma anche studenti, esponenti dei centri sociali, singoli cittadini 
che stanno perdendo il lavoro. 
 
“A salute e a prima cosa ma senza sorde nun se cantano messe”, un altro degli striscioni. 
Intorno alla piazza decine di camionette delle forze dell’ordine e agenti in tenuta 
antisommossa. La protesta poi si è spostata sotto la sede della Regione Campania. Urlando 
“dimissioni, dimissioni” contro il governatore Vincenzo De Luca, alcune migliaia di 
manifestanti sono arrivate davanti all’ingresso della sede della Regione Campania in via 
Raffaele De Cesare, a Napoli. 
 
I manifestanti si sono fermati davanti all’ingresso, chiuso con le saracinesche abbassate. In 
tanti intonano ‘Napul’è’ di Pino Daniele. 
 
Proteste a Palermo dopo il Dpcm 
A Palermo hanno protestato i commercianti, ristoratori e dipendenti dei locali davanti alla 
prefettura. All’iniziativa, che si è svolta pacificamente, hanno partecipato un centinaio di 
persone compresi alcuni lavoratori del settore dello spettacolo. Hanno contestato il nuovo 
Dpcm del governo e chiesto un sostegno economico per affrontare questo primo mese di 
chiusura. 
 
“Per molti di noi è un nuovo lockdown – hanno detto alcuni imprenditori del settore dei locali 
e dei bar – la chiusura alle 18 rappresenta un colpo mortale alle nostre attività. Il governo non 
ci può abbandonare in questo momento. Abbiamo bisogno di aiuti veri”. 
  



Tensioni a Trieste dopo il Dpcm 
Migliaia di titolari di bar, ristoranti, pasticcerie, palestre e piscine hanno manifestato lunedì 
sera a Trieste. “Non siamo untori”, hanno sottolineato molti “ma lavoratori”, segnalando di 
aver investito somme di denaro in plexiglas, sanificazioni e altri sistemi di protezione dal 
Covid-19 e ora sono stati costretti a chiudere. 
 
“Ci avete preso in giro, ora ci state uccidendo”, riportava uno striscione. Alcuni manifestanti 
hanno chiesto a gran voce che vengano erogati “al più presto possibile” aiuti congrui da parte 
dello Stato e che “venga ridotta la pressione fiscale”. 
 
Alla manifestazione erano presenti anche il sindaco, Roberto Dipiazza e il Governatore Fvg, 
Massimiliano Fedriga che hanno rimarcato il fatto di essere a favore della difesa della salute, 
ma di temere che le misure prese possano essere causa di chiusure di imprese e che non 
serviranno allo scopo di fermare la pandemia. 
 
La manifestazione ha poi avuto un epilogo violento quando, dopo un incontro tra gli 
organizzatori della manifestazione stessa e le autorità, alcuni presenti hanno lanciato 
fumogeni in direzione della Prefettura. Secondo quanto si è appreso, spiega l’Ansa, sarebbero 
stati colpiti anche carabinieri e rappresentanti della stampa. 
 
I gesti di violenza sono stati condannati dal Governatore Massimiliano Fedriga e dal sindaco, 
Roberto Dipiazza, i quali hanno in una nota sottolineato “la partecipazione di migliaia di 
persone pacifiche, che hanno espresso il loro dissenso in modo civile e composto” e “pochi 
facinorosi, che nulla hanno a che fare con esse” che hanno “tentato di avvelenare il clima 
alimentando inutili tensioni.” 
Fortunatamente, terminate le sommosse, il bilancio è stato di zero feriti. 
 
Tensioni a Torino 
Momenti di tensione in piazza Castello, nel centro di Torino, dove si sono radunati i 
partecipanti, alcune centinaia, a una delle due manifestazioni convocate lunedì sera nel 
capoluogo piemontese. Un paio di fumogeni sono stati lanciati contro il cordone dei 
carabinieri schierato davanti al Palazzo della Regione Piemonte. Il gesto era stato preceduto 
dal breve comizio improvvisato da un partecipante. 
 
Inoltre due grossi petardi sono stati scagliati contro il cordone della polizia davanti a Palazzo 
Madama. La polizia ha risposto con una azione di alleggerimento che ha disperso la folla. 
 
I manifestanti, tra cui anche gruppi di ultras, sono poi tornati verso il Palazzo della Regione, 
dove c’è lo schieramento di polizia e carabinieri. Qualcuno ha tirato una bottiglia. Il gruppo 
ha gridato “Conte Conte v….” e “libertà libertà”. Tutto tranquillo, invece, in piazza Vittorio 
Veneto, dove l’altra manifestazione contro il Dpcm ha rispettato le prescrizioni impartite 
dalla Prefettura. 
 
“Il 26 ottobre è morta la ristorazione”, si legge sullo striscione srotolato dai manifestanti. A 
questa iniziativa ha aderito anche il comitato Si Tav di Mino Giachino. 
 
In via Roma e in Piazza San Carlo si sono poi viste scene di ‘guerriglia urbana’. Sono stati 
lanciati lacrimogeni per replicare al lancio di bombe carta, sassi e bottiglie. I dimostranti 
hanno divelto le recinzioni di un cantiere, rovesciato i cassonetti dell’immondizia e 
danneggiato le vetrine di alcuni negozi. 
  



Due negozi sono stati devastati. In un caso, un gruppo, dopo aver sfondato la vetrata 
d’ingresso, si è introdotto all’interno e si è dato al saccheggio. Sale, intanto, il bilancio dei 
fermati: sono dieci secondo la Questura. 
 
Ancora.  
Oggi.  
Giuseppe Conte, l’intervento sul Fatto Quotidiano: “Ecco perché ho chiuso alle 18. Nessuno 
ora soffi sul fuoco”. 
Nuovo Dpcm, Conte: “La politica non soffi sul fuoco. Misure non in discussione”. 
“Queste misure non sono in discussione. Piuttosto vanno spiegate a una popolazione in 
sofferenza. Non abbiamo deciso queste chiusure indiscriminatamente. Puntiamo a ridurre 
momenti di incontro e afflusso sui mezzi. Quel Dpcm è nato da un lungo confronto tra tutte le 
forze di maggioranza. USCIRE LA SERA PER ANDARE AL RISTORANTE, cinema o 
teatro significa prendere mezzi pubblici o taxi, fermarsi prima o dopo in una piazza a bere 
qualcosa o a incontrarsi con amici ABBASSANDO LA PROPRIA SOGLIA DI 
ATTENZIONE E CREANDO ASSEMBRAMENTI.” 
(le maiuscole sono mie). 
 
Giustissimo. Ma fermarsi prima o dopo in una piazza a bere qualcosa o a incontrarsi con 
amici abbassando la propria soglia di attenzione e creando assembramenti si combatte 
eventualmente multando o controllando chi si ferma in una piazza a bere qualcosa 
abbassando la propria soglia di attenzione e creando assembramenti. 
Non chiudendo ristoranti bar eccetera alle 18 e cinema teatri etc etc….. 
Quindi la conclusione sembra essere questa: 
soluzione difficile: mezzi pubblici, controllo assembramenti, scuole aperte; 
soluzione comoda: chiudo tutto, e pago per non perdere consensi. 
 
 
 


